

**Bulletin d'information
des
Adhérents
du
M.E.N.H.I.R.
de
Courbessac**



Le mot du président

Cette année qui s'achève, aura encore été riche en activités et réalisations diverses. Elle sera marquée par l'aboutissement de la restauration du bassin ovale ainsi que de la capitelle jumelle sud qui est le premier bâti de ce type réalisé entièrement par l'Atelier Pierre Sèche du M.E.N.H.I.R. de Courbessac.

*Lors de l'assemblée générale de notre association qui se déroulera **le samedi 15 février 2014 à 10 h**, Mairie Annexe de Courbessac, toutes ces actions seront présentées. A l'occasion de cette assemblée générale il serait souhaitable que certains d'entre vous rejoignent le conseil d'administration, pour permettre à notre association de continuer à fonctionner et à vivre.*

Le printemps très pluvieux nous a permis de repérer et de faire ajouter à l'inventaire des sources Nîmoises deux nouvelles sources à Courbessac : la Genette et Serre du Maset.

Le 19 novembre 2013 l'Atlas des Garrigues est paru. Cette publication réalisée par le Collectif des Garrigues, dont notre association est membre, éditée par les Ecologistes de l'Euzière, est une synthèse richement illustrée de ce qui est aujourd'hui connu sur le territoire des Garrigues à travers des points de vue multiples et diversifiés.



Une bonne idée de cadeau pour les amoureux de la Garrigue à l'occasion des fêtes de fin d'année que le Conseil d'Administration du M.E.N.H.I.R. vous souhaite excellentes !

Bruno Fadat

**M
E
N
H
I
R
I
N
F
O**

Capitelle Jumelle Sud

Commencée le 19 avril 2013



terminée le 6 novembre 2013



24 avril

Face à la capitelle jumelle Nord vous savez! Celle où se trouve une ammonite insérée dans le mur arrondi, il y avait un tas de pierres. Après 503 heures de travail la restauration est maintenant terminée. 29 interventions et mises en place d'au moins 36m³ de pierres pour un poids de 80 tonnes minimum. Le renfort ou pourtour mesure 6m90 par 5m25 sur une hauteur de 1m80 ce qui fait un volume de 63m³ pour un poids minimum de 135 tonnes.

Jacques Prades



07 juin



09 septembre



Encore des pierres

Les 14, 17, 21, 24, 26 juin, les 19, 20, 25 septembre, et le 22 octobre, le Service Environnement de la Ville de Nîmes a mis à disposition du M.E.N.H.I.R. une benne que l'Atelier Pierre Sèche remplit de belles pierres (sorties du Valladas ou d'un ancien mur à proximité), soit environ 14 tonnes.!

Jacques Prades

Journées Européennes du Patrimoine 2013

Le dimanche 15 septembre notre Association a participé aux Journées Européennes du Patrimoine. Une exposition a été proposée sur la place de l'Eglise et des panneaux présentaient les réalisations des divers chantiers sur le site du Domaine d'Escattes, ainsi que des reproductions de spécimens floraux de la garrigue, des céramiques de repérage des allées de la Montagne, d'un beau fossile (ammonite) et divers albums photos.



Mlle Aussel a mis à disposition divers articles sur Courbessac (éolienne, église.....etc.). Pour la première fois une visite de l'Eglise Saint Jean de Courbessac a été proposée. Cette manifestation a attiré près de 80 visiteurs, quatre visites guidées sur la Montagne et sur le site des Aqueducs et du menhir, ont été effectuées, entre

9 h et 17 h et ont ravi une soixantaine de participants.

Patrick Garcia

Chantier international de jeunes 2013

Suite aux divers problèmes rencontrés l'année dernière avec des jeunes peu motivés et des



encadrants insuffisamment formés sur la pierre sèche, en accord avec le Service Environnement de la Ville de Nîmes et l'Association Concordia, nous avons préféré accueillir cette année de jeunes adultes.



Ce chantier a débuté le 4 septembre et s'est terminé le 18.



Ce groupe de douze filles et garçons de nationalités différentes : biélorusse, algérien, français, italien, slovaques avait pour mission, la restauration d'un mur de soutènement en pierres sèches de la terrasse Sud-Est au jardin de l'Oratoire.

A la fin du chantier, ce mur restauré est d'une longueur de 13m50 et d'une hauteur de 0m80.

Les jeunes travaillaient de 7h à 12h30 et les après-midi ils ont visité la région. Ils étaient hébergés au camping de Besouce comme les années précédentes.

Cette année l'apéritif de bienvenue, offert par le M.E.N.H.I.R. n'a pas eu lieu mais il a été remplacé par une soirée "barbecue" (apéro, grillade, dessert), cette soirée s'est déroulée le lundi 16 septembre à 19 heures au camping. Des membres de l'association étaient présents ainsi que son président.

Patrick Garcia

Avec les enfants des écoles de Courbessac

L'école de Courbessac s'agrandit ainsi que le nombre d'enfants qui seront présents sur la Montagne. Cette année scolaire sera fructueuse par le nombre de classes venant participer à la restauration du petit mur de l'allée Beethoven. En effet il est prévu de recevoir 12 classes. Déjà quatre classes sont venues mettre leurs petites mains à l'ouvrage qui s'allonge de plus en plus vers l'Est. Actuellement 157m ont été refaits depuis avril 2009 pour une participation pour les Ecoles de : 900 heures en 42 interventions. Il faut



espérer que parmi ces enfants, s'ils restent sur Courbessac, il y aura des vocations!

Jacques Prades



Position de l'Association Le M.E.N.H.I.R. de Courbessac au sujet de la « déviation Nord de Nîmes »

Depuis sa création en 1996, l'Association le M.E.N.H.I.R. de Courbessac contribue à la sauvegarde de la garrigue et du patrimoine de Courbessac :

- Participation aux inventaires de la flore, de la faune, des bâtis en pierre sèche et maçonneries à la chaux, des nombreux vestiges historiques, des sources.
- A l'initiative des projets de restauration des sources aménagées, des tours, des murs, des capitelles ... avec la participation active de son Atelier Pierre Sèche.
- Participation avec l'Association ACCION et la Ville de Nîmes à la sauvegarde et la mise en valeur du Domaine d'Escattes.
- Notre Association est également très attachée à faire découvrir le Patrimoine au public par l'organisation de visites commentées, d'expositions, d'animation d'ateliers, d'initiation à l'art de la pierre sèche auprès des enfants des écoles et des adultes.

Le creusement d'une tranchée sur une longueur de 12 km, en pleine garrigue aurait un impact important sur :

- **La flore** (destruction d'espèces protégées).
- **La faune** (destruction d'espèces protégées, reproduction, déplacement, migration, zone de chasse des rapaces).
- **La circulation des eaux souterraines** très complexe en milieu karstique (alimentation de nombreux puits et sources).
- **L'augmentation et la perturbation** de l'écoulement des eaux de ruissellement, au Nord de la Ville, sont très inquiétantes (inondations).
- **L'environnement** (nuisances sonores, visuelles, pollution de l'air, risques d'incendie et disparition de nombreux bâtis en pierre sèche).
- **L'avenir du Domaine d'Escattes**, espace naturel mis en valeur autour de l'olivier et du patrimoine bâti est menacé par ce projet. Il en est de même pour le cœur du Site Remarquable du Goût, « les Olivettes du Pays de Nîmes » constitué par la Combe des Bourguignons et le Domaine d'Escattes.
- **Le devenir des aqueducs** romain et du Pouzin situés au débouché de la nouvelle voie sur la D 6086 sur la commune de Nîmes. C'est seulement en ce lieu que ces vestiges anciens de l'histoire de l'eau à Nîmes sont facilement accessibles .

L' Association le M.E.N.H.I.R. de Courbessac forte de sa connaissance de la richesse et de la fragilité des espaces naturels de garrigue, si nécessaires au bien-être de l'Homme, est opposée à la construction de la déviation Nord.

Le Conseil d'Administration, à Nîmes, le 2 octobre 2013